

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

RODADA POR LA DEMOCRACIA

FOMENTAN LA PARTICIPACIÓN CON LA 'RODADA POR LA DEMOCRACIA'

Con la asistencia de más de 300 ciclistas, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) y la organización Saca la Bici llevaron a cabo la 'Rodada por la democracia' en calles del Centro Histórico de la ciudad de Querétaro. El objetivo fue fomentar la cultura democrática a través de la educación cívica, la participación y fortalecer la coordinación con organizaciones de la sociedad civil, en el marco de la Segunda Jornada Estatal de la Bicicleta y el Día Mundial de la Bicicleta. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, destacó la contribución permanente de las organizaciones de la sociedad en la formación de ciudadanía y consolidación de la democracia en la entidad, así como la colaboración eficaz con las instituciones electorales. De igual manera, la Vocal de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, señaló que, a 362 día de la próxima jornada electoral en el estado, es fundamental que las y los ciudadanos se involucren de manera constante en los asuntos de interés público. El Presidente de la organización Saca la Bici, Agustín Osornio Soto, reconoció la labor fundamental del IEEQ y el INE para la vida democrática del país y la entidad; asimismo, dijo que la rodada número 648 forma parte de las actividades que se realizan para conmemorar el Día Mundial de la Bicicleta, del 24 de mayo al 11 de junio del presente año. En la rodada se contó con la asistencia de integrantes del funcionariado de las instituciones electorales, estudiantes, representantes de organizaciones de la sociedad civil, familias y público en general. El recorrido de 10 kilómetros incluyó las vialidades del Cerro de las Campanas, Tecnológico, Mariano Escobedo, 15 de Mayo, Pathé, Rodríguez Familiar, De los Arcos, Bernardo Quintana, De la Acordada, Vizcaínas, Plateros, Constituyentes, Corregidora, 16 de Septiembre, Vicente Guerrero, Francisco I. Madero, Nicolás Campa, José María Morelos, Ignacio Ramírez, G. Garfias, entre otras. (EUQ 1 y 2)

<https://queretaro24-7.com/fomentan-la-participacion-con-la-rodada-por-la-democracia/>

<https://alternativo.mx/dan-rodada-por-la-democracia-en-queretaro/>

<https://www.facebook.com/photo.php?fbid=722070726589317&set=a.707045711425152&type=3>

<https://www.sinpermisoqro.mx/fomentan-la-participacion-con-la-rodada-por-la-democracia/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2023/06/08/mas-de-300-ciclistas-participaron-en-la-rodada-por-la-democracia/>

<https://informativodequeretaro.com/fomentan-la-participacion-con-la-rodada-por-la-democracia/>

<https://laopiniondesantiago.com/?s=Fomentan+Participaci%C3%B3n+Electoral+con+la+%27Rodada+por+la+Democracia%27>

MULTAS A PARTIDOS

20 MDP SERÁN RETENIDOS A PARTIDOS POLÍTICOS POR MULTAS: IEEQ

Los partidos políticos PRI, PAN, PVEM y Morena adeudan 20 millones 249 mil pesos por concepto de multas al Instituto Electoral del Estado de Querétaro. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, detalló que las sanciones fueron impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE) por temas relacionados con fiscalización o por no realizar alguna publicación editorial. "Nosotros como instituto nos llega por parte del Instituto Nacional Electoral el momento a retener, recordemos que muchas de estas sanciones están con el INE" Indicó. Los fondos serán destinados a la ciencia y tecnología, este año se han entregado 18 millones 86 mil 147 pesos al CONCYTEQ. El PAN adeuda 3 millones 734 mil pesos, el PRI 6 millones 648 mil pesos, el PVEM 2 millones 642 mil pesos y MORENA 7 millones 222 mil pesos.

Coordinación de Comunicación Social 1

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

<https://expresoqueretaro.com/news/20-mdp-seran-retenidos-a-partidos-politicos-por-multas-ieeq/>

DEBEN PARTIDOS POLÍTICOS 20MDP EN MULTAS: IEEQ

En el transcurso de este año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) le retirará a los diferentes institutos políticos un monto de 20 millones 249 mil pesos por concepto de multas, afirmó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del órgano electoral. Refirió que este proceso se podría extender ya que por ley no se le puede retener más del 50 por ciento del presupuesto a un partido político local, por lo cual, para no afectar la operatividad de las agrupaciones, en 2024 seguirán pagando las sanciones económicas que se les impusieron, en caso de que se considere necesario. “De acuerdo con las cifras del órgano electoral, el Partido Morena debe 7 millones 222 mil pesos, el Partido Revolucionario Institucional debe 6 millones 648 mil, el Partido Acción Nacional debe 3 millones 734 mil y el Partido Verde Ecologista de México adeuda un monto de 2 millones 642 mil pesos”. Recordó que este año se les han retirado ya 18 millones de pesos por este concepto de multas a los partidos políticos por violar diversas leyes electorales; este recurso retirado ya se le entregó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología del estado de Querétaro como lo marca la ley.

<https://laopiniondesantiago.com/deben-partidos-politicos-20mdp-en-multas-ieeq/>

<https://www.reqrnexion.com/retendran-20-mdp-a-partidos-politico-por-multas-ieeq/>

IEEQ HA ENTREGADO 18 MDP AL CONCYTEQ POR LO RECAUDADO EN MULTAS A LOS PARTIDOS POLÍTICOS

Por Agustín Murillo

En lo que va del 2023, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha entregado 18 millones 086 mil 147 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq) por lo recaudado en multas a los partidos políticos. La Consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, recordó que este monto se ha recaudado por multas de diversos tipos a los partidos, principalmente en materia de fiscalización. «Los institutos electorales una vez que retienen estas multas a los partidos se hace llegar al Concyteq. En este año ya ha sido entregado un monto de 18 millones 086 mil 147 pesos». Detalló que actualmente los partidos políticos deben un total de 20 millones 249 mil 562 pesos por concepto de multas. El que más debe es Morena con una deuda de 7 millones 222 mil pesos, le sigue el PRI con 6 millones 648 mil pesos, el PAN tiene una deuda de 3 millones 734 mil y el Partido Verde Ecologista un monto de 2 millones 642 mil pesos. Por último, Grisel Muñiz detalló que, por ley, el órgano electoral local no puede retener más del 50% de presupuesto a cada partido político por concepto de multa.

<http://rrnoticias.mx/2023/06/07/ieeq-ha-entregado-18-mdp-al-concyteq-por-lo-recaudado-en-multas-a-los-partidos-politicos/>

REFORMA ELECTORAL

IEEQ Y CONGRESO CONTINUARÁN TRABAJANDO EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA REFORMA ELECTORAL LOCAL

Por Agustín Murillo

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) está en la disposición de continuar coadyubando en el análisis y conformación de la reforma electoral local junto con la Legislatura. La consejera presidenta, Grisel Muñiz, detalló que se ha reunido con los diputados, quienes le han informado sobre el avance en el proceso legislativo que tiene la reforma. En ese sentido, resaltó que desde el IEEQ se mantendrán respetuosos del trabajo que realicen los legisladores. «Hemos estado en comunicación permanente con la Legislatura, por parte del IEEQ nos mantenemos respetuosos del proceso legislativo». Grisel Muñiz detalló que todavía continúa un escenario latente a nivel federal con las reformas electorales aprobadas, las cuales podrían representar modificaciones a nivel local. La reforma electoral fue turnada a la Comisión de Asuntos Electores del Congreso del Estado, un mes después de su aprobación por parte del Consejo General del IEEQ.

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

<https://rrnoticias.mx/2023/06/08/ieeq-y-congreso-continuaran-trabajando-en-la-construccion-de-la-reforma-electoral-local/>

«ESTAREMOS LEVANTANDO LA MANO CON TRABAJO Y HECHOS EN PRÓXIMAS ELECCIONES», ASEGURA JUAN GUEVARA

Por Isaías Rosado

El diputado local priista, Juan Guevara, aseguró que estará 'levantando la mano' por el municipio de Colón en el próximo proceso electoral, pero esperará a las reglas que dicte el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). "Considero que los tiempos ya van muy adelantados en el tema político, pero tenemos que trabajar. Espero las reglas que marque el Instituto Electoral, estaremos levantando la mano con trabajo y hechos.

<https://adnformativo.mx/estaremos-levantando-la-mano-con-trabajo-y-hechos-en-proximas-elecciones-asegura-juan-guevara/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

GOBIERNO FEDERAL ESTUVO AUSENTE EN BLOQUEO DE LA 57: PAN

Acción Nacional demanda al gobierno federal que no deje a su suerte a los queretanos, y se haga responsable de las afectaciones a las vías públicas federales, por el bloqueo que ayer un grupo de manifestantes provocó en la autopista federal 57 de Querétaro. (N 4)

“HUMANISTAS GOBIERNOS PANISTAS EN QUERÉTARO”

En Querétaro los gobiernos panistas materializan programas y acciones con rostro humano e impacto social, pues el humanismo es una de las principales doctrinas del PAN. Señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien destacó que desde el gobernador Mauricio Kuri hasta los gobiernos municipales panistas se promueven acciones y programas con visión humanista para buscar el desarrollo. (EUQ 2, PA 6)

SE DESLINDA DORANTES DE PANADERÍA

El secretario de Desarrollo Social del Gobierno del estado, Agustín Dorantes, se desligó de la pinta de bardas en donde hacen alusión a una supuesta promoción del funcionario. Por otro lado, en el Centro Histórico se ubicó un panfleto que hace referencia precisamente a su trayectoria. (DQ 7)

PRI

GOBIERNO SE DESLINDA DE ATENDER SALUD: PRI

El gobierno federal busca liberarse de ataduras legales para atender problemas de salud, aseguró Abigail Arredondo, presidenta estatal del PRI. "Se busca liberar" al gobierno de ataduras legales para atender la salud como "se les ocurra" y "como puedan", sin ningún tipo de recato o respeto por la ciencia o la técnica. (EUQ 2)

MORENA

POR CAMPAÑAS LLAMA MORENA A MANTENER LA UNIDAD INTERNA

La renuncia del canciller Marcelo Ebrard no generará una división interna en Morena, expresó Rufina Benítez, presidenta del partido en la entidad, quien apuntó que en el estado se ha replicado el llamado a la unidad entre la militancia y simpatizantes del partido. (DQ 8)

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

ACELERARÁN PROMOCIÓN DE EBRARD

Tras la renuncia del canciller Marcelo Ebrard Casaubón se profundizará en la promoción de su aspiración presidencial, informó el morenista Juan José Jiménez, quien apoya la candidatura del aún titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). (DQ 8)

PVEM

PVEM QUERÉTARO ANALIZA ALIANZA CON MORENA EN 2024

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de Querétaro está en disposición de explorar alianzas o candidaturas conjuntas con Morena, después de los resultados de las elecciones en el Estado de México, así lo informó el dirigente estatal del partido, Ricardo Astudillo. (N 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ALERTA POR CALOR: 35 GRADOS

Protección Civil llama a extremar las precauciones de salud el fin de semana. (DQ principal)

N: LA LIBERTAD ASEGURADA

Sin libertad de expresión no hay democracia: Mauricio Kuri. (N principal)

AM: RECIBIÓ ESTADO 800 PETICIONES DE REFUGIO

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados en Querétaro ha recibido 800 solicitudes, principalmente de personas de Haití y Honduras. (AM principal)

EUQ: IMCO: ESTADO AÚN DEPENDE MUCHO DE FEDERACIÓN

De acuerdo con el instituto, de los ingresos que tendrá Querétaro este año, 77.33% son recursos federales, 15.8% propios y 6.9% financiamiento: es la séptima entidad que más genera. (EUQ principal)

CQRO: GOBIERNO ESTATAL RETIRA BLOQUEO EN CARRETERA FEDERAL 57

La secretaria de Gobierno del estado de Querétaro, Guadalupe Murguía, reportó saldo blanco en el operativo para retirar a los manifestantes que bloquearon por tercera ocasión la carretera federal 57. (CQRO principal)

PA: DESBLOQUEA ESTADO CARRETERA FEDERAL 57

Ambos sentidos de la autopista bloqueados por vecinos de Sanfandila afectando a miles de personas. (PA principal)

P: PLANTEAN PENAS MÁS SEVERAS EN CONTRA DEL MALTRATO ANIMAL

Diputados de distintos partidos presentaron la iniciativa que propone desde amonestaciones hasta multas de 51 mil 870 pesos; la propuesta será analizada en comisiones y posteriormente en el pleno. (P principal)

PODER EJECUTIVO

LAS MUJERES SON EL MOTOR QUE MUEVE A QUERÉTARO: MAURICIO KURI

Las mujeres son el motor que mueve la economía, los valores, la educación y el progreso de Querétaro, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al reunirse con integrantes de la Asociación de Mujeres Empresarias en México, a quienes reconoció por su labor en el desarrollo económico y social del estado. (N 2, DQ 4, EUQ 5)

GOBERNADOR GARANTIZA LIBERTAD DE EXPRESIÓN Y ESTADO DE DERECHO EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la comida conmemorativa del Día de la Libertad de Expresión ante medios de comunicación. Aseguró que en su gobierno está garantizada la libertad de expresión en cualquiera de sus modalidades que puedan ir en contra (económica, verbal y de seguridad). (DQ 1, 7 y 20, N 2)



VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

DESALOJAN A MANIFESTANTES DE LA MÉXICO-QUERÉTARO

Ayer, antes del mediodía, se desalojó a un grupo de manifestantes que por segunda ocasión en la semana bloquearon la autopista México-Querétaro. Las movilizaciones se generaron luego de que el martes 6 de junio se informó sobre la aprehensión de un hombre y una mujer, a quienes se acusó de ser responsables del despojo de un predio en San Fandila, en Pedro Escobedo. El gobernador Mauricio Kuri refirió que antes de que actuara su gobierno para la liberación de la carretera se pidió apoyo a la federación, debido a que era un hecho de su jurisdicción. (EUQ 5)

CON DIGITALIZACIÓN NO DISMINUIRÁ PERSONAL EN GOBIERNO ESTATAL: RANGEL

El secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel, puntualizó que la digitalización de los trámites del poder Ejecutivo del estado no implicará una disminución en el número de personal operativo en oficinas; no obstante, indicó que se redirigirán o se asignarán nuevas funciones a los trabajadores. Indicó que la mayoría de trámites con relevancia del gobierno estatal se realizan en la Secretaría de Finanzas, la de Gobierno, la de SSC, la de Salud, la de Contraloría y la Oficialía Mayor. (CQRO 7, DQ 11)

PODER LEGISLATIVO

PROPONEN HASTA OCHO AÑOS DE PRISIÓN POR CRUELDAD ANIMAL

Este jueves fue presentada la iniciativa que crea la “Ley de protección, cuidado y control animal para el estado de Querétaro”, promovida por los diputados Enrique Correa Sada, Daniela Salgado, Ricardo Astudillo y Manuel Pozo, la cual reconoce a los animales como seres sintientes y propone sanciones contra la crueldad animal de hasta ocho años de prisión. (CQRO 4, EUQ 7, PA 1 y 7)

PRESENTAN ANTEPROYECTO EN MATERIA MIGRATORIA

Se presentó el anteproyecto de la Iniciativa de Reforma a la Ley para la Atención de las Migraciones del estado. El diputado Juan Jiménez explicó que el objetivo es construir un marco jurídico que sea funcional y que permita a los migrantes recibir una atención dignificada, garantizando su integración social. (EUQ 4, N 6)

SE CIERRA DIÁLOGO CON LOS CICLISTAS EN EL CONGRESO

Ya no se realizarán más mesas de trabajo con ciclistas para la construcción de la nueva Ley de Movilidad del estado, respondió el diputado Enrique Correa, presidente de la comisión de Movilidad, ante los llamados de organizaciones ciclistas para que en la Legislatura local se reactiven los trabajos para la construcción de una nueva ley, que incluya los cambios realizados en la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. (P 1 y 3)

PODER JUDICIAL

QUERÉTARO REQUIERE 55 MDP PARA NUEVO CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES

La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, indicó que Querétaro requiere un presupuesto de 55 mdp, para la implementación del nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares. Señaló que este recurso se requiere invertir durante los próximos cuatro años para capacitación y para infraestructura consistente en cinco salas de juicios orales en Querétaro, dos en San Juan del Río y una en cada distrito judicial, para el equipamiento de las salas, y la selección del personal. (DQ 5, CQRO 2, PA 3)

MUNICIPIOS

LO MEJOR DE QUERÉTARO AL MUNDO

El presidente municipal de Querétaro Luis Nava, felicitó al gobernador Mauricio Kuri, por conseguir la sede del Foro en conmemoración del Día Mundial del Hábitat en octubre del 2024. En el marco de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat (UN-Habitat), que se realiza en Nairobi, Kenia, Luis Nava señaló que este evento tendrá un impacto positivo en la economía y turismo de la capital. (DQ 1 y 6)

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

ENTREGAN TINACOS A FAMILIAS DE PEDRO ESCOBEDO

El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, encabezó la entrega de tinacos subsidiados a familias de la localidad. Este programa fue llevado a cabo por la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, en coordinación con la Congregación Mariana Trinitaria. (Alerta Qro.)

NUEVO CAMINO PARA MESILLAS

Habitantes de la comunidad de Mesillas, uno de los barrios de San Idefonso Tultepec, en Amealco de Bonfil, fueron testigos del arranque de obra para un nuevo empedrado en uno de los accesos a esta demarcación de origen indígena. En una reunión, los comuneros se concentraron justo en la calle a intervenir, esto con integrantes del gabinete del presidente municipal René Mejía, quienes mencionaron que esta era una de las obras más sentidas por las condiciones actuales que registra esta brecha al encontrarse en tramos de terracería y otros con tepetate. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

PIDEN LA COLABORACIÓN DE EMPLEADORES PARA CREAR EL “PADRÓN DE DEUDORES ALIMENTARIOS”

Para la conformación del “Padrón de Deudores Alimentarios”, la directora del IQM, Marisol Kuri, aseveró que para contar con un registro de morosos confiables, es fundamental la colaboración de los empleadores, a través del otorgamiento de información real sobre cuánto ganan los padres obligados a una pensión para infancias. (N 5)

CAPACITAN A MÁS DE 500 MUJERES EN DEFENSA PERSONAL

El Instituto Municipal de la Mujer en San Juan del Río, en conjunto con la Escuela Bukan de Krav Magá, brindó capacitación en defensa personal a cuatro instituciones educativas y a la comunidad de Vista Hermosa, beneficiando a 500 mujeres. (AMSJR 2)

EL 15.8% DE INGRESOS EN EL ESTADO SON PROPIOS

De los ingresos que tendrá el estado este año, el 77.3% son de recursos federales y el 15.8% son recursos propios, dio a conocer el IMCO, a través del estudio “Hablemos de ingreso 2023, descoordinación fiscal y poca recaudación”. Según el informe, que analiza la proporción que tiene cada fuente general de los ingresos, el 6.9% restante en el estado en 2023, son de financiamiento. (EUQ 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

“DE NADA”. **Guadalupe Murguía** salió a liberar de un nuevo bloqueo la autopista 57 donde la autoridad federal no quiso actuar. Por cuarta vez personas desalojadas de un predio de San Fandila cerraron esta vialidad, columna vertebral del sistema carretero, y ante la nueva inacción intervino el estado para recuperar la circulación en un operativo que coordinó “La Dama de Hierro” y al cual se agregaron, ya resuelto el problema, los agentes de la Guardia Nacional. **SOLUCIONES.** Actuación impecable de la **secretaría de Gobierno**, de esas que hacen notar control y la voluntad de imponer orden por encima de intereses políticos, porque lo más fácil para **Murguía** era dejar correr el problema y culpar a los federales. **REBASADO.** Todo lo contrario **Amarildo Bárcenas**, el alcalde de Pedro Escobedo, quien de nuevo dejó crecer el problema y prefirió la vida social. El miércoles en vez de atenderlo, andaba en Querétaro de “Queda-bien”... entregando premios de periodismo. (DQ)

ASTERISCOS

ORDEN. “En Querétaro, la ley se cumple y se hace cumplir”, declaró la secretaria de Gobierno, **Lupita Murguía**, luego de la participación de la fuerza pública del Estado para dispersar una manifestación y liberar la carretera 57. Es el segundo bloqueo de magnitud en la Administración estatal y se aprendió bien los límites de la primera experiencia en la avenida 5 de Febrero. Cualquier demanda social, por legítima que sea, debe respetar el orden y los derechos de las personas. **NUEVO DELITO.** En la Legislatura local, los diputados

Coordinación de Comunicación Social 6



VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

discutirán una iniciativa de ley que establece el maltrato animal como falta administrativa y tipifica la crueldad animal como delito. También contempla la tenencia responsable. El diputado Manuel Pozo anotó que esta ley no se limita solo a buscar el bienestar de las mascotas, sino que “se le da dientes a las autoridades para que puedan actuar” y que espera que las conductas de agravio vayan disminuyendo, para que se haga conciencia y se cambien malos hábitos sociales. Además, esta iniciativa de ley prohíbe la eutanasia como único método de control de los animales domésticos de compañía y prioriza la adopción responsable. **RÍO LIMPIO.** El gobierno municipal de El Marqués donó una superficie de cinco hectáreas, en donde se ejecutará la construcción de una planta de tratamiento de aguas residuales que costará cerca de 170 mdp y que ayudará a sanear las aguas del Río Querétaro en la zona alta. La obra será ejecutada por la Administración estatal. Ahora solo falta poner en orden a la industria que tira desechos en este cuerpo de agua. (AM)

BAJO RESERVA

KURI LLENA DE ELOGIOS A MURGUÍA Y LANZA BROMAS A DORANTES. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, ayer comió con reporteros. Estuvo acompañado de la secretaria de Gobierno, **Guadalupe Murguía**, a quien, nos comentan, llenó de elogios por el saldo blanco en el desalojo de la carretera 57. Lupita recordemos ya está encartada en la carrera por el 2024 y se le menciona para llegar a Centro Cívico o para El Senado. En la mesa se le vio a **Josué “Chepe” Guerrero**, a quien se le menciona para la alcaldía de Corregidora y también estuvo otro aspirante al Senado: **Agustín Dorantes**, quien recibió múltiples bromas de Kuri, luego de que a media semana aparecieron innumerables bardas pintadas con la frase: “Panadería Agustín, es el bueno”. Pareciera, nos dicen, que el gobernador pasea a sus cartas preferidas. **LOS MENSAJES PROPAGANDÍSTICOS Y SUBLIMINALES DE AGUSTÍN.** **Agustín Dorantes**, nos cuentan, intentó deslindarse de la aparición de bardas, con pintas de letras azules que acompañan un mensaje subliminal en el que aparece su nombre y la relación con una panadería y ser el bueno, afirmación que presuntamente se interpreta porque obtendrá alguna candidatura. A Dorantes, nos dicen, nadie le cree su deslinde. Todo parecería que él mece la cuna en este round de sombra, pues recordemos que se le ve como un posible candidato panista a una posición federal por el PAN. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

AQUÍ SÍ IMPORTA LA APLICACIÓN DE LA LEY. La buena: ayer quedó claro, con el retiro del bloqueo en la carretera 57, que en el estado de Querétaro la máxima de que “a mí no me vengán con ese cuento de que la ley es la ley” no aplica... Aquí sí importa la aplicación de la ley, aquí no se responde con abrazos a quien viola la ley. Y quienes vivimos en la entidad lo reconocemos y valoramos. No de balde el **Índice de Estado de derecho en México 2022-2023**, presentado el miércoles, ubicó nuevamente a Querétaro en el primer lugar en el país, destacando principalmente en cuatro rubros: límites al poder gubernamental, ausencia de corrupción, derechos fundamentales y justicia penal. La mala: la ausencia e indiferencia de las autoridades federales para actuar en este caso. Ayer quedó claro que las afectaciones a miles de personas, les importan un pepino. **EL CORAJE NECESARIO...** En medio de lo sucedido ayer por el bloqueo, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, a quien el propio **gobernador Mauricio Kuri** llama la “Dama de Hierro”, dio muestra de tener el coraje necesario para imponer orden en una compleja situación, ante actitudes reiteradamente intimidatorias de un grupúsculo de personas cerrado a buscar acuerdos. **LAMENTA PAN ACTITUD OMISA DEL GOBIERNO FEDERAL.** “Es lamentable que, a pesar del colapso que causa no solamente a Querétaro sino al país, el bloqueo de la autopista federal 57 por parte de un grupo de manifestantes, presuntamente invasores de un predio, la autoridad federal no intervenga, se haga de la ‘vista gorda’ y deje a la gente a su suerte”, dijo en un comunicado la presidenta del PAN en Querétaro, **Leonor Mejía**, tras recordar que el tramo carretero es de carácter federal y una de las vías más importantes del país. “Ante esta incapacidad de la autoridad federal, el día de hoy (jueves) por la mañana, el gobierno del estado agotó toda posibilidad de diálogo y, sin emplear armas, escudos o toletes, elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana hicieron valer la ley y los derechos al libre tránsito de las personas, logrando desbloquear la autopista”. Dijo que proteger el interés público y cuidar el orden seguirán siendo prioridad para los gobiernos panistas, porque solamente haciendo cumplir la ley se garantiza la convivencia pacífica y la tranquilidad de las familias. (CQRO 2)



VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

FUEGO AMIGO / HÁBITAT 2024 EN QUERÉTARO

Desde Nairobi, Kenia, el alcalde capitalino Luis Nava, acompañado del titular de Obras Públicas Fernando González, anunció el acuerdo de la ONU para celebrar el Día Mundial del Medio Ambiente en nuestra ciudad el año próximo. Otro nivel. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / VA ESTACIONAMIENTO DEL MERCADO

Por Juan Antonio del Agua

Se efectuó ayer en el Chamali la Asamblea de Tianguistas de la Cruz quienes mayoritariamente votaron a favor de la constitución del muy necesario Estacionamiento Público Municipal. Previamente lo aprobaron los locatarios, por supuesto. Todo se puede con diálogo. Agua queretana la más sana. (PA 1)

TABLERO / MAÑANA, ENCUENTRO DE UNIDAD PANISTA

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

Encabezará Mauricio Kuri en el Estadio Olímpico. Fue muy felicitada Lupita por desbloquear la 57. Se respeta Libertad de Expresión en Querétaro. 10 años del accidente de Palacios, Yogüi y Juani. **U-ni-dad**. Es el tema de la reunión del Partido Acción Nacional que encabezará este sábado **Mauricio Kuri González** junto con la presidenta estatal **Leonor Mejía** en el Estadio Olímpico de Querétaro para cerrar filas, a menos de un año de las elecciones. Fuentes cercanas a la organización dijeron que se espera la asistencia de unos tres mil militantes, incluidos los aspirantes a los diversos cargos federales, locales y municipales en disputa. El singular encuentro tendrá lugar a solo unos días de los comicios celebrados en el Estado de México y Coahuila, en donde ganó el abstencionismo, según destacó ayer el gobernador al llamar a votar a los queretanos por quien deseen, pero que voten, para ser una mejor sociedad. Respecto al acto de mañana se ha mencionado la posible asistencia del presidente del comité nacional del PAN, Marko Cortés, pero esto no se nos confirmó. Todo con vistas a las elecciones del 2 de junio del 2024, en donde además de la sucesora o sucesor de Andrés Manuel López Obrador, se votarán nueve gubernaturas, senadores, presidentes municipales y diputados federales y locales. En el caso de Querétaro todo, menos gobernador. Aquí, en el proceso anterior, el PAN ganó holgadamente la gubernatura, la mayoría en el Congreso y las principales presidencias municipales, mismas que pretende conservar y acrecentar, mientras en Morena -segunda fuerza política en el Estado- presumen un gran avance en las preferencias, sobre todo en San Juan del Río, Querétaro y Corregidora. Lo cierto es que los escenarios políticos suelen moverse una vez que hay candidatos. De las cartas a la Presidencia de la República se derivarán los posibles nominados para las boletas en los partidos políticos. Morena parece tener como su favorita a la jefa de gobierno de CDMX, Claudia Sheinbaum. En la oposición no se ve claramente a nadie. Ni siquiera sabemos si el PAN mantendrá su alianza perdedora con el PRI y PRD, aunque localmente se ha insistido que los albiazules no creen necesitarla. Por lo pronto habrá que escuchar y analizar el mensaje de Mauricio Kuri en la reunión de unidad. Hay tiro. **-BLANCAS Y NEGRAS- Directo**. Aquí la ley no se negocia, advirtió contundente el mandatario estatal Mauricio Kuri González al felicitar a la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez tras el desalojo de la autopista México-Querétaro, bloqueada tres veces por presuntos invasores de un predio en el municipio de Pedro Escobedo, sin que la autoridad federal mostrara interés en liberar la carretera más importante del país. Si pasa en Querétaro es responsabilidad del gobernador, sentenció ante los comunicadores locales. Fue necesaria, dijo, la intervención de los elementos de la policía estatal y municipal en apoyo de los concertadores y con la presencia de la Defensoría de Derechos Humanos para abrir la 57, cerrada en ambos sentidos con grave perjuicio para miles de personas en tránsito. Mauricio Kuri aprovechó su mensaje a los periodistas en la conmemoración del Día de la Libertad de Prensa para destacar el trabajo coordinado por Lupita Murguía, la llamada “Dama de Hierro”, en defensa del estado de derecho. Por supuesto también reiteró el gobernador el absoluto respeto de su administración al trabajo de los comunicadores, garantizados en nuestra Constitución y en la Declaración de los Derechos Humanos, lo que, dicho sea de paso, no siempre fue así. Al convivio ofrecido en un salón de fiestas próximo a la Cuesta China, asistimos trabajadores y directivos de todos los medios locales, impresos y electrónicos, acompañados de los miembros del gabinete estatal, algunos de ellos aspirantes a cargos de elección popular federales y municipales, como la propia Lupita Murguía -tan reconocida- que se perfila para la alcaldía capitalina y el secretario particular Josué Guerrero a la de Corregidora, además de la vocera Ginette Amieva, el oficial mayor Mario Ramírez Retolaza y el coordinador de asesores Carlos Herrerías. Y claro, el muy buleado

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, por las pintas de una panadería con su nombre. “Gracias por el pan” le dijo Kuri en su intervención. El presunto tirador a la candidatura al Senado aguantó como los buenos. Por cierto se advirtió la ausencia del jefe del gabinete estatal, Rogelio Vega Vázquez Mellado que, nos comentaron, está fuera de la ciudad. Lo de la panadería de Agustín que dicen sí existe y vende hasta “manteconchas”, provocó bromas de los periodistas a los presuntos aspirantes. La que de plano se negó a anunciar una Frutería Lupita, la mejor, fue Murguía y con mayor razón Josué Guerrero que rechazó aprovechar la existencia de una carbonería “Chepe”. Imagínense. **-EL HISTORIETARIO- En memoria.** Este jueves se cumplieron diez años del terrible accidente de helicóptero en el que murieron el médico Manuel Palacios Alcocer, el empresario José Oleszcovski, su hijo Jaime, el político Juan Ignacio Torres Landa y el piloto Alejandro Elizárraga, cuando pretendían despegar del Club de Golf La Loma, en San Luis Potosí. Era el viernes 8 de junio de 2013 cuando dimos la noticia en el noticiario Plaza de Armas, a eso de las dos de la tarde. Querétaro perdía a destacados personajes. Manuel, hermano de Mariano Palacios Alcocer -entonces embajador de México en El Vaticano- era un destacado urólogo, pero sobre todo una gran persona, que se prodigaba a favor de los demás, lo mismo en su Hospital “La Santa Cruz” que en el trato social y profesional. José o Yogüi para sus amigos, construyó junto con Víctor Mena una de las empresas desarrolladoras más importantes del país, DRT, aunque su obra filantrópica, nunca publicitada, tocó a muchas personas que lo recordarán siempre con gratitud. Juani, miembro de la familia Torres Landa, destacó no solamente en los negocios con sus hermanos, sino que tuvo una importante actividad política en Guanajuato como alcalde, diputado y aspirante al gobierno de Guanajuato. El presidente Enrique Peña Nieto, a través de su cuenta de Twitter, envió condolencias a familiares y amigos de las víctimas. Este columnista tuvo la oportunidad de conocer de cerca a Manuel, José (Yogüi) y Juan Ignacio, con un trato de muchos años y de crecida amistad. Al primero, integrante de la familia Palacios Alcocer, lo había visto dos semanas antes, en la boda de su sobrina Sofía, hija de Mariano, el embajador que presentaría cartas credenciales ante el Papa tres días después del accidente. Hablamos de las corridas de toros de la Feria de San Isidro, en Madrid, de donde regresó para estar en el enlace. Como médico atendía a nuestra familia con especial y correspondido afecto. Desde hace varios años y casi como hobbies, Manuel se dedicaba a la producción de un tequila (elíxir de agave le llamaba por carecer de la denominación de origen) para regalar a los amigos. Sin embargo, lo que verdaderamente lo tenía emocionado era la próxima boda de su hijo Manuel con Jessica, hija de José Oleszcovski. La muerte -jugarreta del destino- encontró juntos a Manuel y José. en ABC Radio. Con ese antecedente, el jueves 14 de marzo de 2013, en el coctel para anunciar el Club La Loma de Querétaro, lo invité al primer noticiario en Integra 92.Siete. No fue posible porque coincidiría con su viaje a España, para asistir a las corridas de la Feria de San Isidro. Programaríamos algo a su regreso. Y es que Oleszcovski, amigo de sus amigos, disfrutaba de los toros en peregrinaciones anuales a Madrid con los hermanos Palacios y los ya desaparecidos Abraham González (+), Juan Alcocer Muñoz (+), Miguel Bringas (+) y otros vagos, hasta sumar medio centenar de queretanos dispuestos a agotar las cavas ibéricas. A Juan Ignacio, más presente en Guanajuato, estado que soñaba gobernar algún día, como su padre, lo veía menos que a los otros Juanes, especialmente Juan Arturo “El Pollo” (+) y Juan Germán Torres Landa, tan intensos y cercanos. Mucho podría contar de la añeja relación con los desaparecidos, a los que -tengo para mí- en Querétaro se recuerda y recordará más por sus vidas fructíferas que por su trágica muerte. Descansen en paz, nuestros amigos. **-LA FRASE DE LA SEMANA- Derecha la flecha.** Aquí la ley no se negocia: Mauricio Kuri a propósito del desbloqueo de la autopista México-Querétaro. Sobre aviso no hay engaño. **-JUGADA FINAL- Mal plan.** A quienes piensan que van a sumar votos en Querétaro bloqueando carreteras, un ¡Jaque Mate al pastor! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Guadalupe Murguía demostró que no se deja intimidar y operó para reabrir la carretera 57 que, por tercera ocasión en menos de una semana, fue bloqueada. El gobernador Kuri le reconoció la acción y la respaldo frente a los medios de comunicación por la manera en que actuó. Quienes saben del tema nos dicen que en Querétaro la ley se cumple. **Amarildo Bárcenas** ya le colmó la paciencia a la cúpula gubernamental. Nos platican que su incapacidad para mantener el orden en el municipio de Pedro Escobedo, sumado a su afán de viajar al extranjero a costillas del erario público, ya rebasaron los límites de la paciencia en la casa de la Corregidora. Habrá ajustes serios. **¡Arrancan!** Durante la visita que realizará mañana a Querétaro el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, fue incluido un 'evento deportivo al que piden a la militancia panista ir vestidos de blanco y con tenis. Nos platican que no falta el maloso que dice que ahí arrancará la



VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

'carrera de obstáculos' rumbo al 2024, por eso la solicitud de tan singular outfit. **Agustín Dorantes** salió al paso de las bardas que mencionan su nombre y señalan que 'es el bueno. El titular de la SEDESQ sostuvo que él no tiene nada que ver con las bardas o con la panadería. A ver si no resulta que un maloso que no lo quiere le hizo el 'favor'. (P)

“EN QUERETARO, LA LEY NO SE NEGOCIA”: KURI

Por Andrés González

El gobernador Mauricio Kuri González – ante más de 300 comunicadores – no se anduvo con rodeos.

“Aquí en Querétaro la ley no se negocia, se aplica”. Y es que, haría unos cuantos minutos, un grupo de personas había vuelto a cerrar, por un par de horas, la autopista 57 a la altura de la cabecera municipal de Pedro Escobedo. La operación fue realizada con intervención del Gobierno Estatal, de la Secretaría de Seguridad Pública, de la Policía Municipal de Pedro Escobedo. “Privilegiamos el interés público para liberar la vialidad lo antes posible y no generar más afectaciones a la ciudadanía. El resultado de este operativo fue con saldo blanco” señaló casi a la par la Lic. Lupita Murguía, secretaria de gobierno y que bajo su cuidado, se efectuó este operativo, ante la tardanza de la Guardia Nacional. En tanto, aquí y en las goteras de la ciudad de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri puntualizó que, en el ejercicio de la libertad de expresión, esta se tiene “al cien por ciento garantizada”. Y es totalmente verídico, porque el gobernador, aun cuando esté atravesándose un problema en el momento preciso de hablar, no lo evade, sino que lo aborda, con transparencia, con precisión, con responsabilidad. Esta vez, los operadores políticos de la Secretaría de Gobierno, habían actuado con prontitud, de tal manera que el bloqueo no duró ni las dos horas, sin violentar derechos de nadie, sin utilizar la fuerza pública, aunque sí apoyada por esta. Y es que, en esta misma semana, se había cerrado la carretera 57 hasta por tercera ocasión. “En Querétaro tomamos la decisión, no importa si es federal, si es municipal, si pasa en Querétaro, es bronca mía”. Les dijo. Y abordó, con toda crudeza y claridad, el resultado de las elecciones del pasado domingo en el Estado de México: “Yo creo que, en el Estado de México, ganó la abstención, ganó la poca participación y ganó la falta de democracia y esta se hace todos los días, cuando ese día solamente fue el 47 por ciento de los ciudadanos a votar. Esto nos viene a prender la alerta, no solamente a los partidos políticos, sino a toda la sociedad (...) y que voten por quien quieran, pero que participen”. El discurso fue multitemático, puntual y sumamente conciso. “¿Qué le está pasando a nuestro país?”, se pregunta en voz alta el gobernador queretano. “Desde mi muy personal punto de vista, es que tenemos una falta total de participación ciudadana y de respeto a la ley. Y en esto, particularmente para Querétaro, nadie sabe lo que tiene hasta que lo ve perdido”. Para esta celebración, el gobernador Kuri se hizo acompañar por los secretarios más cercanos de su gabinete. Ahí estaban Lupita Murguía, secretaria de Gobierno; **Agustín Dorantes**, de Desarrollo Social, pero también el oficial mayor **Mario Fernando Ramírez Retolaza** y el titular de Seguridad Pública, además de su inseparable secretario particular, el Lic. **Josué David Guerrero Trápala**. En su discurso, de más de 25 minutos, descubrió que por motivo del nefasto 5M, su familia fue amenazada, “por cosas que no existían, que no eran ciertas” porque ese día, por fortuna, “no hubo ni un solo muerto”. Un día antes, este jueves 8 de junio y en la capital del país, Querétaro logró, por segundo año consecutivo, el primer lugar a nivel nacional en el Índice de Derecho 2022, 2023, otorgado por la organización internacional World Justice Project (WJP). Cuando el gobernador llegó al amplio salón, pasó a saludar a uno por uno de los comunicadores, sin formulismos, sin protocolo alguno. Es un gobernador que se deja acercar, preguntar; pero así es con toda la gente, no solo con los periodistas. Antes, habían hecho uso de la palabra la coordinadora de comunicación social de gobierno del estado, Ginette Amieva Lavigne, quién dibujó la filosofía de trabajo del gobernador, teniendo como premisa “el escuchar”. También hicieron uso de la palabra el Lic. Jaime Antonio Robledo, de ACIR Radio y la periodista Lina Salinas. Las celebraciones de la Libertad de Expresión, siempre invariablemente, han sido motivo de reflexión y de hablar en voz alta de lo que hace – y hasta lo que deja de hacer – el gobierno del estado. Así y con esa costumbre, quien sale ganando es el ciudadano de esta entidad. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

DERECHO. Se dice bien que mi derecho termina donde comienza el tuyo... es simple y no se entiende, por eso creen que invadir tierras es legal y cerrar la carretera es legal, sin importarles el atropello contra miles y miles... ¿Esta es la continuidad que nos ofrecen? (N 1)

VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023

ESTADO DE DERECHO Y TIEMPO DE LAS MUJERES

El **gobernador Mauricio Kuri** al reunirse con los reporteros y directivos de los medios de comunicación, en el tradicional ágape para conmemorar el Día de la Libertad de Expresión, donde aseveró que lo que pasaba en Querétaro, así fuera de orden federal o municipal, era problema suyo y destacó: basta y sobra un ejemplo como el que hizo Lupita Murguía al liberar del bloqueo la Carretera Federal 57 para demostrar que en Querétaro hay respeto al Estado de Derecho y una protección a las Instituciones. Señaló que aun cuando falta mucho por hacer para alcanzar una verdadera igualdad, este es el mejor tiempo de las mujeres en la historia. El mandatario estatal reconoció el mensaje de nuestra compañera Lina Salinas en quien recayó la responsabilidad de hablar a nombre del gremio, al señalar que se vale pensar diferente, pero en Querétaro la ley no se negocia, hay gobernabilidad y por eso somos el primer lugar en ausencia de corrupción a nivel nacional. Con el claro espaldarazo al trabajo de Lupita Murguía, el ejecutivo estatal, afirmó que en su gobierno está 100 por ciento garantizada la libertad de expresión y hay espacio para la crítica constructiva. Lo que se escuchó en esos momentos es digno de retomarse, fueron 12 palabras, 72 caracteres con espacios y tiene una contundencia, que sacude conciencias, porque no se trata de echar discurso, sino de respeto constante y permanente para el oficio de informar y ese respeto es deontológico, toda vez que tiene derechos y obligaciones y es en ambas direcciones: “en mi gobierno está 100 por ciento garantizada la libertad de expresión”. Kuri González al referirse a las mujeres reconoció que seguimos viviendo en un mundo de hombres y sin embargo es el mejor tiempo para las mujeres y que todavía hay mucho por hacer. Agregó que en Querétaro vamos por el camino correcto y que dejar el futuro de los hijos a los políticos sería la peor apuesta que pudiéramos hacer. Refirió a los hechos del 5 de marzo como lo peor que le había tocado vivir y las agresiones y amenazas a sus hijos. Luego el gobernador de Querétaro soltó otra perla: “sean duros, exigentes porque no podemos normalizar la violencia y soltó: “gracias por decir la verdad, ayúdenos a decir lo que está bien y lo que está mal también”. **Liberan la carretera.** Sin duda que será nota nacional y puede venir una andanada de críticas al gobierno estatal, al aplicar la fuerza pública para liberar la autopista México- Querétaro tomada por un grupo de inconformes ante la aprehensión de una de sus lideresas. La secretaria de Gobierno, **Lupita Murguía**, informó que por varias horas, fue tomada la carretera 57 por un grupo de personas en apoyo de presuntos invasores a un predio en la comunidad de San Fandila, en el municipio de Pedro Escobedo. Esta acción debe ser permanente, porque se vale manifestarse pero no poder cerrar por horas y afectar a miles de personas para presionar a las autoridades y liberar a quien infringió la ley, sin que siga un proceso legal. No se vale. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA